

Precios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos. Atrazado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25 FUERA DE PAMPLONA.

Por correosales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

LA COMPETENCIA POR EL ESTADO.

Oportunamente dimos noticia á los lectores de las principales medidas ó procedimientos planteados por el general Salamanca, director general de Administracion militar, en beneficio de los jefes y oficiales del ejército.

Aldar cuenta de tales disposiciones, no dejó dellamarnos la atencion, aunque se explica perfectamente, la facilidad con que el gobierno aprobó lo proyectado por el general Salamanca, sin que el ministro de la Guerra, que tanto medida otras cosas, hiciera la mas leve oposicion al pensamiento y sin que ningun otro ministro tuviera, al parecer, en consideracion las consecuencias que del planteamiento de aquel proyecto pudieran originarse.

Porque la verdad es que el ménos avisado y ménos perspicaz podia desde el primer momento comprender que, si los planes de la direccion general mencionada habian de tener numerosos partidarios que los aprobaran y aplaudieran, no habian de ser ménos en número y en calidad los que los considerasen dignos de censura.

Si nos fijamos, por ejemplo, en el suministro del pan á los oficiales y jefes por las dependencias de la Administracion militar, es claro que todos aquellos que resultan beneficiados, han de agradecer y aplaudir una disposicion y un procedimiento que les permite adquirir aquel artículo de primera necesidad con una economia considerable en el precio. Pero al mismo tiempo es natural que esto desagrade á otros y motive las censuras por lo ménos de los que se dedican á la industria de la panificacion y a la venta del mismo artículo.

Esta sencilla consideracion bastaba para calcular con probabilidad rayana á la certeza, que no tardarian en oírse quejas contra los proyectos del general

Salamanca. Y efectivamente apenas planteados y puestos en práctica esos proyectos, ya empiezan á verse en la prensa impugnaciones de los mismos más ó menos enérgicas y espresivas.

Como podia suponerse, el procedimiento se considera como una competencia hecha por el Estado á la industria, no solo en lo que se refiere al pan sino en lo tocante á otros artículos. Un periódico médico-farmacéutico Los Avisos, dirigido por D. Pablo Fernandez Izquierdo, critica la orden dada por el general Salamanca de que la simple exhibicion de la placa que cada jefe ú oficial tenga en su poder, sea bastante para que se espenda á favor de quien lo solicite la medicina de que tenga necesidad, excepto en los casos en que por prescripcion legal sea necesaria la receta y que en los casos que no haya absoluta necesidad de que se archiven las recetas, se devuelvan á los interesados por si les fuesen útiles para ulteriores pedidos.

Véase en qué términos se lamenta dicho colega:

«¿Ven Vls. como ya empezó el abuso y se autoriza? Se dijo que podria darse el caso de que á la sombra de este beneficio se beneficiaran los que no pertenecieran al ejército, y sepusieron restricciones, se tomaran precauciones, pero ya se arroja la careta. Hablando del pan, carne, etc., dijo el general Salamanca: «¿Qué pueda resultar? que algunos coman pan barato, pues que lo coman; y en los medicamentos, ¿qué puede resultar? que algunos se asistan barato, pues que teagan este beneficio.» Mas esto caballeros, es ya una cosa distinta: es que el Estado desuella á los contr buyentes para sostener las cargas públicas, y para que el contribuyente muera, se le pone competencia por el Estado. ¿Quién duda que se pueden hacer salvos con pólvora agena? ¿Quién duda que el Estado puede realizar la fábula de la gallina de los huevos de oro? Y para esto, ¿qué razon hay? La de las bayonetas, ni más ni menos. La ley sigue sin cumplirse, porque la fuerza lo quiere. ¿Que importa que en Consejo de Ministros se haya dado carta blanca al general Salamanca? ¿Acaso el Consejo de Ministros es la Constitución y las Cortes? Seguid, seguid por ese camino, que dia llegará en que las armas no ten-

gan quien las sostenga, cual ocurre ya en Cuba.»

Prescindiendo de detalles, no es necesario forzar la lógica ni hacer grandes esfuerzos de imaginacion para ver el fundamento con que se habla de competencia por parte del Estado; y partiendo de este modo de ver el asunto, a nadie se ocultará que los resultados de esa competencia han de ser perjudiciales á la industria particular, por lo desventajoso de las condiciones en que se encuentra enfrente de las dependencias militares.

Por todas estas circunstancias hay quien cree que las medidas planteadas por el general Salamanca, no han de tener larga vida. Es posible; pero en lo que no cabe duda es en que á medida que el tiempo corra y se vayan tocando los resultados, el desagrado crecerá y se aumentaran las quejas y las protestas contra un procedimiento que sobre causar perjuicios á los particulares, es posible que á la postre resulte tambien gravoso para el Estado.

Epistolas favencianas.

Aunque en la actual decena, Sra. doña Julia, se han abierto los teatros, y se ha formado el programa de las fiestas con que el comercio barcelonés se propone atraer los forasteros, para reintegrarse de las pérdidas de los pasados meses, renuncio, por hoy, á ocuparme de semejantes cosas, para dar á usted cuenta de la inauguracion de un Museo-Biblioteca en el inmediato pueblo de Villanueva y Geltú, ya que, da las sus aficiones, estoy seguro de que me lo ha de agradecer.

D. Victor Balaguer, el incansable defensor de los intereses catalanes, á quien Vd. si no recuerda mal, ha oído repetir las veces discursos proteccionistas, ha tenido la feliz idea de invertir todo su capital en un Museo que regala al distrito que representa en Cortes desde hace más de veinte años.

Es D. Victor hombre que, á pesar de haber ocupado los mas altos puestos en las letras y en la política española, y de haber heredado de sus padres una regular fortuna, morirá, seguramente, pobre; tan pobre

como Rios Rosas, por ejemplo, que después de ocupar una habitacion donde solo cabian una cama, dos sillas y una mesa y de no tener mas coche que los coches del tranvía, dejó á sus herederos siete duros; y Nicomedes Pastor Diaz que no convidaba á sus amigos á comer, por no matarlos de hambre y que no dejó ni un real, por lo que hubo que vender sus libros para pagar su entierro.

El Museo-Biblioteca Balaguer, de que me ocupo, es un edificio del mas esquisito gusto y de aspecto egipcio, dividido en tres cuerpos y coronado por una elevada cúpula, por donde penetra la luz que ilumina la rotunda central.

En el exterior hay unos preciosos esgrafiados representando la historia de las ciencias, la del arte suntuario, la del grande arte y la de la literatura y poesia.

El cuerpo de la izquierda, dedicado á Biblioteca, contiene, perfectamente clasificados, veintinos mil volúmenes, que pertenecieron en su mayor parte á Olózaga, Toreno, Marqués de Pidal, Ayala, Madoz, La Serna, Argüelles, Romero Ortiz, García Gutiérrez y Harzembusch y á Stuart-Mill, Lamarine y Dumas (padre).

Allí se encuentran preciosas colecciones de literatura, historia, filosofía, viajes etc. y llaman, sobretudo, la atencion los estantes destinados á literaturas regionales, amén de las treinta y cinco ediciones del Quijote y varios preciosos códices y libros raros de valor inmenso, por lo que con razon me dijo un erudito fraile que la visitó conmigo «esta Biblioteca vale más por lo selecta que por lo numerosa.»

Agradezco la puede estar la patria de Manuel Cabanyes, Sales Vidal y quizá de Arnaldo de Vilanova, á su distinguido diputado, ya que con tanta generosidad le proporciona medios de ilustracion que aprovechará la juventud vilanovesa, dedicándose al estudio de las letras que, como Aristóteles decía, sirven de adorno á la prosperidad y de consuelo en la desgracia.

El cuerpo de la derecha, destinado á Museo, llama sobre manera la atencion, por los objetos artísticos que abarca, entre los hay mas de doscientos cuadros, y por el esquisito gusto con que se hallan colocados.

Al ver algunos muebles no pude menos de recordar á V. mi distinguida señora, que con tan buen acuerdo ha reunido en su casa preciosas mesas estilo Luis XIV, arcas de novia, cornucopias venecianas, jarrones del Japon, pilas de concha marina y otros objetos que acreditan su buen gusto.

De todas estas cosas hay excelentes ejemplares en el Instituto Balaguer juntamente con lienzos de Bayen, Carducci

(128) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

Todo esto no era precisamente muy consolador para un entusiasta enamorado; pero me alegré muchísimo que mi tia hubiese recibido indirectamente mi confianza.

Después de haber cambiado con ella algunas palabras más, le dí las buenas noches y la dejé que se fuese á mi cuarto.

«¿Qué tristes pensamientos iban á cerrar mis párpados!»

Héme aquí pobre á los ojos de Mr. Spenlow, me decía, y obligado de devolver su palabra á Dora, puesto que no tengo ante mí la perspectiva que tenía cuando le declaré mi pasión.

Supongamos que ella sea indiferente á este cambio de fortuna; ¿cómo vivirá de aquí á que concluya mi practica de procurador? ¿cómo ayudar á mi tia? ¿cómo procurarme algunas guineas para vestirme convenientemente y ofrecer algunos regalos á Dora, etc., etc.?

Por fin se apoderó de mí el sueño; pero ¡qué pesadillas! Me vi, harapos, yendo á la puerta de Dora á vender fosforos, seis paquetes por un peniqui; luego acudiendo á la oficina con un frac raído, sin saber que responder á mister Spenlow, que me decía que avergonzaba á sus clientes con mi traje; me vi recogiendo las migas de pan seco que el viejo pasante Tiff comia todos los dias regularmente al oír sonar la una en el reloj de San Pablo; luego pidiendo una licencia para casarme con Dora y no teniendo para pagarla más que un guante viejo de Ur.ah Heep, que rechazaban con despre-

cio todos los procuradores de Doctors Commons.

Mi tia no pasó una noche más tranquila. Dos ó tres veces vino á despertarme, apareciéndome como un espectro para preguntarme si la abadía de Westminster estaba ardiendo y si el viento podía propagar el incendio hasta Buckingham Street; tambien una vez la ví acercarse á mi cama y transformado en cama, y creyéndome dormido murmuró en voz baja:

«¡Pobre hijo mio!»

Me generosa tia, en medio de sus terrores, lo que más la preocupaba era mi destino.

Yo experimenté un remordimiento de mi amor egoísta.

Apenas me levanté al dia siguiente traté de ir á calmar mi agitacion yendo á tomar un baño frío, y luego dí un paseo á pé hasta Hampstead.

Este tratamiento hidráulico y peripatético, que repetí varias veces, me tranquilizó; me sentí con fuerzas para ir al estudio á fin de participar lo que me sucedía á mi principal.

Mr. Spenlow legó poco tiempo después que yo, tan rizado y almidonado como siempre.

«¿Cómo va, Copperfield? ¿me dices esta mañana hace buen tiempo?»

«Muy bueno; ¿podrá hablaros antes que os marcharais á la audiencia?»

«Claramente, venid á mi despacho.»

Seguí, y al llegar allí se puso la toga y se miró al espejo.

Tengo el sentimiento de participaros, le dije, que he recibido malas noticias de mi tia.

«¡Ah! Dios mio! ¿te dará un ataque de parálisis?»

«No se trata de eso, señor... ha sufrido grandes pérdidas... y no le queda ya gran cosa.»

«¡Me asombráis, Copperfield! exclamó mister penlow.»

«La verdad es que ha habido tal cambio en su fortuna, que desearia preguntaros si seria posible... mediante un sacrificio de mi parte, bien entendido... anular las condiciones de mi contrato como pasante.»

Dios sabe lo que me costaba hacer una proposicion semejante.

Era como si implorase el favor de que me transportaran lejos de Dora.

Luca Giordano, Morales, Zurbarán etc. etc. y con grabados de Alberto Durero, Rembrandt y Goya.

Hay además, preciosas esculturas, entre las que descuella la del fundador, é infinidad de objetos de cerámica, cristalería, indumentaria, numismática, armas, joyas y medallas y mil y mil cosas más; entre las que se ven algunas regaladas á Balaguer por María Victoria, Isabel de Rumania, Napoleon III y otros distinguidos personajes.

Si no temiera molestar á V. haría descripciones de las restantes salas y de los objetos que hay en ellas, pero, temeroso de cansarla doy fin á mi tarea pidiendo á Dios que tenga imitadores el historiador de Cataluña y trovador de Monserrat, Excmo. Sr. D. Victor Balaguer.

Reciba V. mi buena doña Julia, los homenajes de

Mefistófeles.

Barcelona 17 de Noviembre de 1884.

La agitación de los estudiantes.

Madrid 18 de Noviembre de 1884.

Sr. Director del LAU BURU.

Querido amigo: la manifestacion estudiantil de ayer, se prolongó hasta muy entrada la noche. Por telégrafo dije lo principal que había ocurrido, y poco me toca que añadir ahora pa a ampliarlo.

Los estudiantes fueron á la cárcel modelo, pasando una comision á visitar á los detenidos; visitaron la redaccion de *El Globo*, dando vivas á Castelar y á la libertad de la cátedra y mueras á Pidal y á los Obispos, y despues, presididos por uno á caba lo, se encaminaron á la de *El Siglo Futuro*.

Hago un paréntesis para referir un pormenor que sirve para acabar de conocer el espíritu de los manifestantes.

Hallábanse estos en las inmediaciones del gobierno civil, vociferando como locos, cuando pasó por entre ellos un dignísimo sacerdote, tan lleno de virtud como de energía y valor. Varios estudiantes se encararon con él, gritando abajo los curas! y hubieran seguido en su actitud insultante y profiriendo necedades como la primera, si el sacerdote en cuestion no tiene el buen acuerdo de detenerse para des- embozarse y decir algunas palabras muy bien dicha á aquellos rapazuelos procaces y mal educados. Los cuales, en cuanto vieron esto, abrieron paso franco al sacerdote, y se contentaron con dar unos vivas á Morayta.

Frente á la redaccion de *El Siglo Futuro* gritaron ¡muera Nocedal! ¡muera los mestizos! ¡abajo Pidal! etc. etc.; rompieron un cristal y satisfechos de esta fechoría emprendieron la caminata hacia las redacciones de *Las Dominicales* y de *La Union*; para aplaudir en la primera y silbar y romper los cristales, si llegaba el caso, en la segunda.

Ocurrió, sin embargo algo grave en la redaccion de *Las Dominicales* que no dejó á los manifestantes acabar de cumplir su programa. Allí se reunieron en gran número y pidieron que hablara el Director de la indicada revista, pero cuando este se asomó al balcón para perorar, no se sabe si de la redaccion misma ó si de los grupos de la calle salió, entre vivas á la república y á Zorrilla, un sonoro ¡muera!... tan subversivo, tan subversivo que hoy es imposible otro muera equivalente. El Coronel Oliver disolvió los grupos y se acabó la manifestacion, con sustos, pérdidas de capas, algunos porrazos y varias prisiones.

—¡Anular las condiciones de vuestra pasantía, Copperfield! ¡anularlas!

Le expliqué que por entonces no tenía otros recursos para vivir que mi propia industria.

—Me entristeceis, Copperfield, me dijo mister Spenlow, me entristeceis extraordinariamente. Es costumbre anular una pasantía por semejante motivo, es contra todos los precedentes de la profesion. Además, sabéis que tengo un socio... Mr. Jorkins.

Era el golpe de gracia de mis esperanzas. Hice, sin embargo, un nuevo esfuerzo, diciendo:

—¿Creéis, señor, que si me dirigiese á mister Jorkins?..

Mr. Spenlow me respondió con un signo negativo.

—El cielo me libre, Copperfield, me dijo, de ser injusto con nadie, y mucho menos con Mr. Jorkins, pero conozco á mi socio, y no es un hombre capaz de resolver segun deseais un problema de esta naturaleza. Mr. Jorkins abandona rara vez el camino trillado; ya sabéis quien es.

Lo que sabia de Mr. Jorkins era que había

Como es natural los ministros más directamente interesados celebraron conferencias parciales entre si y con las autoridades.

El Rector de la Univeisidad, que por la tarde había arengado á los estudiantes, fué por la noche á ver al ministro de Fomento y le dió las mayores seguridades de que el orden no se perturbaría en el día de hoy.

Mucho prometer fué y no será extraño que cuando pasen estos jaleos, el Sr. Pisa Pajares, presente la dimision.

Hoy por la mañana, en efecto, se han reproducido los alborotos, con peores consecuencias que ayer.

Los alumnos de Medicina y Farmacia que hasta ahora no habían tomado parte en el movimiento escolar, se reunieron en el colegio de San Carlos, á cuya reunion envió numeroso contingente la facultad de Derecho. Despues todos juntos volvieron á la Universidad, donde se produjo un escándalo. La presencia del Gobernador civil le aumentó; porque al verle asomar los estudiantes por las puertas del edificio, le propinaron al Sr. Villaverde una silba espantosa.

Los guardias que seguian al gobernador comenzaron á dar sablazos de plano á diestro y siniestro, resultando varios estudiantes con la cabeza rota, otros contusos y uno, segun se decía, con un ojo saltado á consecuencia de un golpe. Parece que un estudiante disparó dos tiros de revolver al aire, lo que hizo más horrorosa la confusion. Fueron detenidos unos cuantos, y por último se dispuso la clausura de la Universidad.

Y la Universidad está cerrada esta tarde á cal y canto: los estudiantes diseminados se acercan á ella, pero los rechazan los agentes de orden público.

Ha ocurrido más todavía. Parece que en San Carlos un policía pegó á un estudiante; por lo cual le increpó duramente un catedrático (creo que el Sr. Sanmartin.) Y se conoce que los policías tenían órdenes de cierto género, pues el Sr. Sanmartin fué detenido y preso.

Lo de la Universidad tambien ha subido á mayores. Para algunos es indudable que el gobernador cometió un abuso al entrar en ella, y de aquí, segun dicen, «las legítimas protestas de los estudiantes á quienes en esto sucedaba el rector.» Pero, lo repito; se conoce que la autoridad civil estaba resuelta á todo, pues parece que tambien ha sido detenido el secretario de la Universidad y que el rector mismo fué amenazado con ser preso.

Se dice que mañana se reunirá todo el claustro universitario en pleno con motivo del que se supone atropello cometido por la autoridad; y se añade que en dicha reunion serán gravísimos los acuerdos que adopte el cuerpo de profesores.

Hay quien cree que, aunque habrá discusion, serán varios los que dimitan.

Como se vé, el conflicto ha tomado grandes proporciones y no es fácil presumir en qué parará.

Es tarde. Al ir al correo, varios grupos de estudiantes invaden la Puerta del Sol.

A última hora oigo decir que uno de los estudiantes heridos, lo está de suma gravedad. Otros dicen que ha muerto.

Suyo afectísimo

El corresponsal.

La salud en España.

Toledo..

El miércoles fallecieron por la mañana dos de los tres atacados. El soldado continúa mejor.

sido primitivamente el único dueño del estudio, y que entonces vivia solo en una casa vieja cerca de la plaza Montagu; que apenas venia un rato todos los días á la oficina; que nunca se le consultaba para nada; en fin, que en el sombrero de paja donde entraba algunas veces, en el piso más alto de la casa, su mesa estaba cubierta con una carpeta de papel amarillo, sin la más ligera mancha de tinta, carpeta que, segun los pasantes, estaba en el mismo estado hacia veinte años.

Habiendo obtenido, no obstante, el permiso de someter mi proposicion á Mr. Jorkins, asumí no poco á dicho señor presentándole á la puerta de su despacho.

—Entrad, Mr. Copperfield, me dijo Mr. Jorkins.

Entré, me senté y expliqué el caso á Mr. Jorkins en los mismos terminos, poco más ó menos, que lo había hecho á Mr. Spenlow.

Mr. Jorkins no era la imponente criatura con que asustaban á los clientes: era un hombre grueso, de unos sesenta años, de fisonomía dulce y que tomaba tanto rape, que la tradi-

Hubo además tres nuevos invadidos, de los cuales fallecieron por la tarde dos. Uno de los invadidos es otro soldado de la guarnicion.

Si las invasiones se repitieran el señor ministro de la Gobernacion propondrá al de la Guerra la clausura, mientras las circunstancias lo exijan, de las academias militares establecidas en aquella ciudad.

Parece que el Ayuntamiento de aquella capital en reunion extraordinaria verificada por la tarde, había acordado declarar la existencia del cólera en dicho punto.

Esta noticia no es oficial, los despachos oficiales, aunque no se exhiben, hablan solo de enfermedad sospechosa, y á pesar de los informes del Sr. Taboada, el gobierno telegrafía á dicho punto para que precisen y determinen el caracter de la misma.

Lo de Beniopa.

El gobernador civil de Valencia participa al ministro de la Gobernacion, que los trabajos científicos de examen sobre la epidemia colérica de Beniopa, llevados á cabo por los catedráticos de la Universidad doctores Gunino y Candela, con materiales facilitados por el delegado facultativo señor Rico, y auxiliados por los doctores Navarro y Garin, hecho todo con las debidas precauciones, dieron el resultado de encontrar el microbio del cólera de que habla el doctor Koch, confirmando todas las conclusiones del sabio alemán.

En Beniopa en el día 19 ocurrieron dos nuevas invasiones y un fallecimiento. Quedan retuamente enfermas 14 personas.

Los periódicos hoy recibidos dicen que se ha limpiado el pueblo y se ha mandado hacer hogueras en las calles. Tambien se han pedido hermanas de las caridad á Valencia, las cuales, tan luego como supieron la noticia, se disputaban el honor de asistir á los enfermos de Beniopa. Con ellas han ido un enfermero y una enfermera.

Barcelona.

Dice *El Diluvio* de Barcelona:

«Se nos ha participado que el facultativo de cabecera del Sr. Raduell, doctor D. José Mascaró y Capella, hizo constar en el certificado de defuncion, que dicho señor había fallecido de estado atómico dinámico consecutivo al cólera morbo.»

El cólera en Paris.

De la Agencia Fabra:

París 19 (tarde).—Segun los datos oficiales publicados por la prefectura del Sena, ayer ocurrieron 41 defunciones del cólera en Paris.

Hoy hasta las doce del día no ha habido más que cuatro muertos de dicha epidemia.

Ayer entraron 40 atacados en los hospitales de Paris.

Paris 19.—Segun el Boletín Oficial de la prefectura del Sena, hoy han ocurrido 14 defunciones del cólera en Paris, dos en Nantes y nueve en Orán.

Paris 19 (4:35 t.).—Hasta hoy al mediodía han ocurrido 68 casos y 37 defunciones, de estas 25 de casos anteriores. En los arrabales ocho casos.—Silvela.

La conferencia de Berlin.

En la primera sesion que celebró la Conferencia, el príncipe de Bismarck pronunció una breve alocucion en francés en

la cual dijo que los tres puntos principales que se habían de examinar eran:

1.º La cuestion de libertad de navegacion y de comercio sobre el Congo.

2.º Libertad de navegacion sobre el Níger.

Y 3.º Formalidades que hay que llenar en el porvenir para tomar verdaderamente posesion de los territorios no ocupados todavia en el continente africano.

«Tales son, añadió el príncipe de Bismarck, las verdaderas cuestiones que se propone resolver la Conferencia, en la cual no se tratará de las cuestiones actuales de soberanía.»

He aquí los últimos telegramas de la Agencia Fabra:

Paris 19 (7 n.).—Un telegrama de Berlin desmiente que el embajador de Inglaterra, Sr. Mallet, haya protestado en la Conferencia contra la discusion eventual de la cuestion del Níger.

Se desmiente el rumor de que Italia haya pensado apoyar en la Conferencia las reclamaciones de Portugal.

Berlin 19 (7:40 t.).—El ministro señor conde de Hatzfeld ha presidido hoy la Conferencia, presentando en nombre de Alemania un proyecto indicando el objeto de la misma, el cual ha pasado á una comision compuesta de los representantes de Alemania, Francia, Inglaterra, Estados-Unidos, Bélgica y Portugal.

El embajador de Francia, Sr. Courcel, presidirá esta comision, encargada, primeramente, de fijar la limitacion de los diversos territorios del Congo, y en segundo, de formular las pretensiones de las diversas partes concurrentes al mismo.

Los delegados técnicos formarán parte de la comision, cuyos trabajos se cree durarán unos ocho días.

Berlin 19 (noche).—Se tienen ya más detalles de la reunion de la Conferencia de hoy.

Los representantes de España y los Países-Bajos han sido nombrados tambien individuos de la comision que debe emitir dictamen sobre la cuestion del Congo.

Se cree que la Conferencia durará por lo menos un mes.

Londres 20.—No es exacto, como han indicado algunos periódicos extranjeros, que Inglaterra haya suscitado ninguna cuestion previa en la Conferencia de Berlin, para impedir que se trate en ella la cuestion relativa á la libertad de comercio y navegacion en el Níger.

Los farmacéuticos de Madrid.

Las siguientes líneas de *El Correo* vienen á confirmar lo que decimos en la seccion editorial de este número

«Les ha molestado mucho la autorizacion concedida á las boticas militares para expender medicamentos á la oficialidad del ejército, y piensan elevar instancias al Rey al ministro de Hacienda y al de la Guerra, exponiendo los perjuicios que aquella medida les ocasiona y pidiendo su derogacion.

Si no consiguen su propósito, parece, segun vemos en un colega que algunos de los farmacéuticos están decidiendo á proponer á los demás el cierre de sus establecimientos, medida que creen habían de secundar los estudiantes de farmacia retirándose de las aulas.»

Baja en las aduanas de Cuba.

Acaba de publicar la *Gaceta* el estado de la recaudacion de las aduanas de Cuba durante el mes de Agosto de 1884, comparado con igual periodo del año anterior.

La total recaudacion ascien te en el presente año á 945.386'63 pesos; en 1883 fué de 1.433.741'53.

La diferencia en menos para Agosto último es 488.354'90, que como se vé, es una baja considerable.

—¡Ah! ¡personalmente! repitió Mr. Jorkins con acento de impaciencia. ¡Os aseguro, Mr. Copperfield, que la cosa es imposible! Lo siento muchísimo... pero... realmente tengo una cita en el Banco.

Y Mr. Jorkins se fué corriendo: creo que no apareció por el estudio durante tres días.

No queriendo descuidar nada, esperé á que volviese Mr. Spenlow para contarle lo que había sucedido, dándole á entender que aun abría alguna esperanza, si quería ayudarme de entener el corazón de roca de Mr. Jorkins.

—Copperfield, repitió Mr. Spenlow con una mirada investigadora, no conocéis mi socio como yo. Lejos de mí atribuirle menor artificiosidad á Mr. Jorkins; pero Mr. Jorkins tiene un modo de r husar que engaña frecuentemente á la gente, creedme.

(Se continuará.)

Tratado con Inglaterra.

Recientemente, por lo que vemos en algunos colegas, se han cruzado sobre esto algunas notas; pero mientras el Sr. Elduayen desea que se amplie desde luego la escala alcohólica, el gobierno inglés exige que se someta antes á las Cámaras españolas el protocolo firmado por el Sr. Ruiz Gomez. El ministro plenipotenciario de la Gran Bretaña en Madrid ha dado seguridades al Sr. Elduayen de que una vez aprobado el *modus vivendi* no habrá dificultades de conseguir que los vinos hasta 32 grados disfruten de las ventajas concedidas únicamente á los que no pasan de 30.

Terminado dice *El Imparcial* va el tratado de comercio con los Estados Unidos, favorable sin duda alguna para las Antillas pero que ha de producir algunos quebrantos á la industria harinera y agrícola de la Península, es cada día más urgente que se ultime también el de Inglaterra.

Gran parte de los labradores de España son á la par vinicultores, y las pérdidas que ahora forzosamente sufre encontrarían compensación si se les facilita un mercado tan importante como el de la Gran Bretaña para sus vinos.

Los Cardenales del último Consistorio.

En la *Formata* de Cardenales—como dicen los italianos—que hizo Su Santidad en el Consistorio de 13 del corriente mes, además de los señores Arzobispos de Valencia y de Sevilla, fueron creados Cardenales los Sres. Arzobispos de Viena y de Palermo y los Sres. Laurenzi, Bocelli, Verga, Gori, Masotti y el apóstol de Africa, monseñor Massaix.

El Cardenal Laurenzi pertenece al grupo de familiares y amigos de que se rodeaba en Perusia el Cardenal Pecci. Muy versado en el estudio del derecho Canónico, es un juriconsulto de primer orden á quien tiene el Papa en la mayor estimación. Era en Perusia el Vicario General del Cardenal-Arzbispo, actualmente de empeño el cargo de asesor ó secretario del Santo Oficio, y se dice que el Papa piensa nombrarle su Secretario de Estado.

Mons. Bocelli el confidante y secretario íntimo de Su Santidad, es uno de los *Perugini* como llaman los romanos á ese grupo, y el que por su cargo está con más frecuencia y más cerca del Papa. Es el encargado de abrir la voluminosa correspondencia, que diariamente recibe de diferentes puntos del mundo.

Los Sres. Verga, Gori y Masotti son ante todo concienzudos funcionarios de la administración pontificia. Ocupados únicamente de los trabajos de las Congregaciones, no toman parte en el movimiento político ni en los negocios públicos, y el Cardenal Verga confesaba un día que en toda su vida no había leído un periódico. Son de los que se dice que el Cardenalato es la coronación y fin de su carrera.

Perc quien más ha llamado la atención entre los Cardenales últimamente creados ha sido Mons. Massaix.—Es este un misionero Capuchino que ha pasado la mayor parte de su vida en evangelizar los pueblos salvajes de Africa. Tres veces ha sido condenado á muerte y las tres ha logrado salvarse. Los viajes de Livignone y Stanley son viajes de recreo comparados á la existencia aventurera y llena de peligros que durante treinta años ha llevado Mons. Massaix en el país de las Gallas. Hoy se le ve en Roma con su venerable barba atravesando el corso, encorvado y marchando pensativamente apoyado en su bastón de misionero. Se dice que lo que más disgusta al nuevo Cardenal es verse obligado á andar en coche. Pero si la púrpura es el símbolo del sacrificio, bien la ha merecido ese humilde misionero, de quien ha hecho Leon XIII un Príncipe de la Iglesia.

Gacetillas

Se encuentra enferma, desde hace algunos días, á consecuencia de una pleuresía, la Sra. D.^a Prudencia Meoqui; esposa del ilustrado vascofilo nuestro respetable amigo don Bruno Mchenique.

Ayer por mañana le fué administrado el Santo Viático á la enferma, á la cual deseamos un pronto restablecimiento.

El conocido industrial D. José Montorio nos ha remitido dos ejemplares del calendario navarro, que para el año próximo ha empezado á repartir de regalo á sus parroquianos.

Agradecemos el obsequio, y procuraremos enterarnos del texto del almanaque.

La sociedad de conciertos musicales Santa Cecilia celebrará hoy la festividad de la Santa Patrona de los músicos, con una misa que se celebrará á las once en la iglesia de San Nicolás y en la cual predicará el señor don Francisco Gonzalez, capellan del hospital militar de esta plaza.

Segun noticias, son muchísimos los municipios de la provincia que han acudido ya por medio de comisionados al palacio provincial, á recoger los recibos de sumistros, en virtud del aviso dado al efecto por la excelentísima Diputación.

Mañana se celebrará en la iglesia parroquial de San Saturnino la función solemne que la Excm. Diputación dedica anualmente al gran apóstol de las Indias San Francisco Javier, gloria inmarcesible de Navarra.

El sermón, como dijimos, estará á cargo del ilustrado presbítero Sr. Ariza, beneficiado de la catedral de Tudela.

El estado de la atmósfera era ayer bastante más agradable que en los días anteriores, no solo porque aquella era más benigna sino porque infundía esperanza de que pronto recibieran los campos la lluvia que tanto necesitan.

Por la tarde empezó á caer una menuda lluvia que Dios haga continúe.

Ayer fué decomisado por un inspector de carnes un cubo de sardinas puestas á la venta pública en un establecimiento y que no reunían las condiciones higiénicas necesarias para el consumo sin peligro para la salud pública.

Por el carabnero Luis Mateo Nieto, fué conducida al lazareto de Valcarlos, María Larralde, que el día 18 del actual atravesó la frontera sin cumplir las prescripciones sanitarias.

Ha sido puesto á disposición del Sr. Gobernador un forastero que se encontraba indocumentado y postulado y ha sido conducido al depósito.

Previa la multa que ha satisfecho su dueño se ha puesto en libertad á un perro y otro ha sido conducido á la plaza de toros.

Con motivo de los excesivos frios que se han dejado sentir en los últimos días, se han suspendido las obras de fortificación que se están construyendo en el cercano monte de San Cristóbal.

Ha salido con dirección á Logroño, donde se propone dar algunos conciertos, el famoso pianista capitán Voyer.

Después de haber pasado una corta temporada en esta capital y en varios pueblos de la provincia, ha marchado á Zaragoza el beneficiado de aquella catedral metropolitana, párroco de Biurrun, D. Genaro Acero.

Pasado mañana lunes se verificará el enlace matrimonial de la bella señorita, hija de la Sra. V. de Aguilera, con el joven comerciante D. Francisco García Mérida.

Los novios marcharán á pasar la luna de miel á Barcelona.

Ayer fué trasladada desde el palacio provincial á la fábrica de cal hidráulica denominada "La Económica", y establecida en jurisdicción de Anoz, una máquina de vapor de la Excm. Diputación, que va á emplearse en dicha industria.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción á nuestros estimados amigos don Inocente Zugasti y D. Antonio Morrás, vecinos de Nazar que han venido á esta capital para gestionar asuntos de interés de dicha localidad.

El día 30 del actual celebrará subasta el ayuntamiento de Yanci de la leña necesaria para la elaboración de 1.700 cargas de carbon.

El Ayuntamiento del valle de Elorz discutirá sus presupuestos el día 26 del actual.

Durante la primera decena del corriente mes se han registrado en el Juzgado municipal de esta ciudad 30 nacimientos y 42 defunciones.

A este paso, mal vamos; pero no hay que olvidar lo que hace dos días nos manifestaba el digno juez municipal Sr. Rodriguez.

Las defunciones se registran tod@s, sin la menor excepción; no así los nacimientos.

Ayer legó á esta capital el ilustrado sacerdote D. Gabino Urra, procedente de Tafalla.

Teatro principal.—Para esta noche se anuncia la representación de una obra nueva "Bebé, el chiquitín de la casa", comedia en tres actos traducida del francés por D. Mariano Pina Dominguez.

Es plausible el afán de la empresa por ofrecer obras no representadas aun en nuestro coliseo. La función terminará con la zarzuelilla "Los carboneros".

En el Teatro español de Madrid acaba de estrenarse con muy grande éxito una comedia en tres actos de D. Valentin Gomez. Lleva por título "El desheredado" y ha proporcionado á su autor un verdadero triunfo.

Tos ferina llama ta de cucurruccú infantil ó de niños: se cura con prontitud en la mayoría de los casos ó al menos se paralizan sus efectos, retardando los golpes de tos, haciendo éstas á las primeras cucharadas menos fatigosa y de todos modos facilitando de un modo indubitable la expectoración, con el jarabe de heserit, modificado por Orive que es el mejor de los pectorales conocidos para todas clases de tos, pero especialmente para la de los niños por la completa inocencia y su eficacia nunca desmentida.

Frasco 10 rs. solamente en la Farmacia de Colmadores y Baldain.

Exhibir la marca de fábrica.

Cultos religiosos.

Sábado.—Santa Cecilia. En San Saturnino.—Continúa la novena de su titular, siendo á las nueve de la mañana re-

zada después de celebrar una misa también rezada; á las cuatro de la tarde se expone S. D. M. para las cuarenta horas, á las cinco media se cantarán completas y á continuación será la novena con gozos cantados concluyendo con la reserva y Santo Rosario.

Mercados.

Table with 3 columns: Grain type, Double decálitro, Robos. Includes Trigo (8'19 pesetas) and Maíz (2'50).

Anuncios preferentes

GRAN SALON DE PELUQUERÍA.

situado en el paseo de Valencia núm. 34, bajo la direccion de Ignacio del Valle.

El buen gusto, la elegancia y la puntualidad en el servicio con que preside el mencionado establecimiento, llama desde luego la atención del público y le hacen digno del favor que el mismo le dispensa contando por consiguiente dicho salon con personal facultativo al efecto.—Valencia 34, Pamplona.

Peluqueria y perfumeria del Easanche.

Bajo la direccion de Ignacio del Valle, paseo de Valencia núm. 34, Pamplona.

Llegaron los aceites, colonias, brillantina, pomal, cosméticos, agua de florida tónica oriental, los recomendados jabones de dos reales é infinitud de artículos de referido ramo.

Esta casa vende á los precios de Paris, Londres y Nueva York, los productos de légitima procedencia y de reconocidos resultados.

Desconfiar de numerosas futilidades de perfumeria comun y ordinaria que se vende en varios sitios, y de pomposos anuncios los cuales sorprenden la buena fé del público sensato.—El Director.

Señor Sacerdote, residente en esta capital, desea estar de Capellán ó mayordomo, en casa de unos señores, que lo tengan por conveniente. Darán razon en esta Redacción,

Aviso.

A los carpinteros y ebanistas. En el acreditado almacén de maderas de Lapoya situado en la calle Calderería número 36, se vende tabla francesa de toda clase á precios sumamente económicos, siendo este material seco y de superior calidad.

Valores del Estado COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISIONES

Casiano Diaz. 18.—ZAPATERIA.—18. PAMPLONA

EXPOSICION DE ROPA HECHAS.

Gran bazar de las columnas. COMERCIO Y SASTRERIA

DE CANERO Y SORIANO, HERMANOS Zaragoza, Independencia, 26. CASAS:

En Pamplona, Héroes de Estella, 12. En Tudela, Carrera, 8. En Logroño, Abades, 4.

Gabanes sacos de verano y otoño.

Novedades en formas y colores de 6, 7, 8, 9, 10, 12 y 14 duros forro de lana, y de 16 á 20 forro seda superior.

PRECIOS FIJADOS. NOTA. En Pamplona se vende estantería y mostrador.

CASA CAMPION PAMPLONA.

Cocinas económicas: estufas: batería de cocina de todas clases: asadores mecánicos: máquinas para picar y para prensar carnes: prensas para copiar cartas: cuchillería fina y ordinaria: navajas para bolsillo y para afeitar: tijeras para costureras, para sastres, para peluqueros, para esquilar y para podar: máquinas para afeitar: agujas superiores para coser: herramientas para carpinteros y cerrajeros: limas: cerrajería de todas clases: clavos, puntas de Paris, tornillos: cafeteras de varios sistemas: escobones, cepillos, plumeros: lámparas, candeleros, candelabros, arañas de bronce y de cristal: efectos para Iglesias: perfumeria fina: anteojos: petacas, carteras, portamonedas: veladores: estatuas: jarrones: flores artificiales: acordeones: instrumentos músicos: estuches para cirugía é instrumentos sueltos: estuches para djaibur, etc., etc.

ATENCION.

Todos los quintos que tengan que eximirse del servicio ó quieran saber como se hacen las gestiones sin gasto alguno, compren por 10 rs. el Guia de quintos.

Taquigrafía castellana ó arte de escribir tan fácil como se habla por D. Enrique Orellana en 15 lecciones á 16 rs. es útil á todos, hoy más porque se vá á abrir nueva carrera á la juventud.

Gramática de los cuatro dialectos de la lengua euskera por D. Arturo Campion, se suscribe á medio real la entrega en la librería de Santiago Alonso Bulserias 14 Pamplona, y al precio de 10 rs. el cuaderno del Sr. Azkibel á 4 rs. cuaderno.

Interesante.

El conocido ortopedista de Eibar señor Zuluaga llegará á esta ciudad el próximo domingo 23 del corriente, teniendo abierto su despacho el lunes 24 y el martes 25.

Ofrece al público el braguero más sencillo y cómodo que se conoce, cuyos resultados maravillosos son bien conocidos en Navarra y en toda España, así como los aparatos para gibosidades de piernas y corsés para la desviación de la columna vertebral.

Dicho braguero que ejerce la contención de una manera suave, invariable y permanente ha sido premiado diferentes veces, habiendo merecido privilegio concedido por la Real Academia de Medicina y últimamente en la Exposición provincial alavesa apesar de haberse presentado fuera de concurso por no pertenecer á dicha provincia obtuvo dicho aparato braguero un diploma de honor, medalla honorífica, por la Facultad de Cirujía y el Sr. Zuluaga recibió los alfileres de los más famosos facultativos de Vitoria los cuales le aseguraron que si hubiera sido de la provincia se le hubiera adjudicado la medalla de primera clase.

Esto y los resultados obtenidos en cuantos pacientes han recurrido á él le abonan mucho más de lo que pudiéramos decir en su favor. Permanecerá en esta ciudad solamente dos días ó sea lunes y martes de la próxima semana.

Armería de Gorostiza, Plaza del Castillo 20. Recomendamos á los señores médicos tengan la bondad de examinar tanto los bragueros como los aparatos de pié y corsés del Sr. Zuluaga.

El telégrafo.

Madrid 22, 10 noche. 4 por 100 amortizable 75,40 4 por 100 perpétuo 59,80 Bletes hipotecarios de Cuba 86,75 Balcón de España 293,50 Reúñense esta noche los directores de varios periódicos que han sido denunciados. Siguiéron los alborotos de los estudiantes. Gréus ha sido nombrado rector de la Universidad. Varios profesores de medicina acordaron protestar de los sucesos de ayer.

